



**REUNIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS
PARA AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE
SOBRE LA CUESTIÓN DE PALESTINA**

Caracas, 13 y 14 de diciembre de 2005

PAL/1
13 de diciembre de 2005

Comunicado de Prensa

No es documento oficial; para uso informativo solamente

Comenzó en Caracas la “Reunión de las Naciones Unidas para América Latina y el Caribe sobre la Cuestión Palestina”

Debatirán medidas internacionales para una solución justa y duradera de la cuestión de Palestina y el apoyo de América Latina y el Caribe a la realización de los derechos inalienables del pueblo palestino

El Secretario General Kofi Annan dijo que la asistencia de la comunidad internacional puede ayudar a ambas partes a avanzar hacia el objetivo común de una Palestina soberana contigua y democrática que conviva con Israel en paz y con seguridad.

CARACAS, VENEZUELA, 13 de diciembre de 2005 - Bajo el tema general “La realización de los derechos inalienables del pueblo palestino, clave para la paz en el Oriente Medio”, comenzó en Caracas la “Reunión de las Naciones Unidas para América Latina y el Caribe sobre la Cuestión Palestina”, que se desarrollará hoy y mañana. La reunión incluye tres reuniones plenarias donde se abordarán los siguientes temas: la situación en el territorio palestino ocupado, incluida Jerusalén Oriental; las medidas internacionales para lograr una solución amplia, justa y duradera de la cuestión de Palestina; y el apoyo de los países de América Latina y el Caribe a la realización por el pueblo palestino de sus derechos inalienables.

Entre los subtemas a debatir se encuentran la la retirada de Israel de la Franja de Gaza y ciertos sectores del norte de la Ribera Occidental, los problemas humanitarios y socioeconómicos del pueblo palestino, el apoyo a las gestiones del Cuarteto y otros actores, la responsabilidad permanente de las Naciones Unidas y las gestiones de los Estados de América Latina y el Caribe en el marco del Movimiento de los Países No Alineados , la Organización de Estados Americanos (OEA) y la Comunidad del Caribe (CARICOM). Durante dos días, funcionarios y expertos de oficinas de gobierno, representantes de organizaciones no gubernamentales y de centros de investigación y periodistas de América Latina debatirán sobre el conflicto Israel - Palestina y las mejores acciones para promover los derechos inalienables del pueblo palestino.

El Viceministro de Relaciones Exteriores de Venezuela, Alcides Rondón, afirmó que su país ha ofrecido hospedar esta reunión porque quiere fortalecer el contexto internacional que favorece una solución permanente a ls situación del pueblo palestino, dando un paso más en la posición proactiva y consistente de Venezuela en los foros internacionales donde se trata esta cuestión.

David Mc Lachlan-Karr, del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), leyó el mensaje del Secretario General de las Naciones Unidas Kofi Annan, quien puntualizó que sigue comprometido con las gestiones encaminadas a lograr una solución completa, justa y duradera de la cuestión de Palestina sobre la base de las resoluciones 242, 338, 1397 y 1515 del Consejo de Seguridad y el principio de territorio por paz.

Paul Badji (Senegal), Presidente del Comité para el Ejercicio de los Derechos Inalienables del Pueblo Palestino de las Naciones Unidas, dijo que la presencia de representantes de gobiernos, de oficinas de las Naciones Unidas, de organizaciones de la sociedad civil y de medios de información en Caracas, demuestra el apoyo que sigue teniendo el pueblo palestino en América Latina.

Riyad Mansour, Observador Permanente de Palestina para las Naciones Unidas Representante de Palestina, dijo en la inauguración que la reunión en Caracas es relevante para la Autoridad Palestina porque representa la continuación del compromiso de las Naciones Unidas por una solución definitiva de la cuestión de Palestina y porque constituye un esfuerzo conjunto de distintos componentes.

A continuación las exposiciones inaugurales de la reunión.

ALCIDES RONDON, Viceministro de Relaciones Exteriores de Venezuela, hablando en nombre del país anfitrión, dijo que Venezuela ha ofrecido hospedar esta reunión porque quiere fortalecer el contexto internacional que favorece una solución permanente a ls situación del pueblo palestino, dando un paso más en la posición proactiva y consistente de Venezuela en los foros internacionales donde se trata esta cuestión. El Sr. Rondón señaló que Venezuela se ha sumado como Estado Observador al Comité sobre los Derechos del Pueblo Palestino y ha copatrocinado las reuniones sobre la cuestión de Palestina. Y agregó que Venezuela respalda el derecho de autodeterminación de los pueblos para dotarse de la condición política y desarrollo socio-económico que prefieran, y el principio de mantenimiento de su integridad territorial con apego a la Carta fundacional de las Naciones Unidas. El Sr. Rondón expresó que Venezuela

respalda negociaciones directas entre las partes involucradas en el conflicto entre Israel y Palestina como el medio ideal para llegar a una solución pacífica y justa. E indicó que en un cambiante contexto internacional como el actual y cuando los pueblos comienzan a ejercer sus derechos inalienables y posiciones de conjunto en favor de la multipolaridad, Venezuela apoya los derechos de ambas partes en el marco de los principios de las Naciones Unidas y una solución definitiva y pacífica del conflicto. El Sr. Rondón dijo que la inestabilidad y la tensión en la región del Oriente Medio deben ser evitadas y que el proceso de paz debe seguir, y puntualizó que se debe consolidar una conciencia cívica en los ciudadanos del mundo respecto de la necesidad de construir un escenario internacional de igualdad, basado en nuevos valores de justicia social, desarrollo y bien común.

DAVID MC LACHLAN-KARR del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) en Venezuela, en representación del Secretario General de las Naciones Unidas Kofi Annan dijo que la reunión en Caracas es una importante oportunidad para que los países de América Latina contribuyan a la búsqueda de una paz completa, justa y duradera en el Oriente Medio. El Sr. Karr señaló que hay hecho alentadores ya que Israel concluyó su desconexión de la Franja de Gaza y partes de la Ribera Occidental -estableciendo un precedente esperanzador- y el mes pasado Israel y la Autoridad Palestina llegaron a un acuerdo sobre el cruce de Rafah, lo cual también abrió el camino hacia un a mayor cooperación sobre la importante cuestión del acceso y la circulación. No obstante, puntualizó en su mensaje el Secretario General Kofi Annan, para que los acontecimientos recientes estimulen el progreso en cuestiones mas generales es vital que las partes redoblen sus esfuerzos por aplicar la Hoja de Ruta del Cuarteto. El mensaje afirmó que el plan aceptado por Israel y Palestina, aprobado por el Consejo de Seguridad y apoyado por la comunidad internacional, abarca medidas claramente especificadas en los ámbitos de la seguridad, la creación de instituciones palestinas, la respuesta humanitaria y la sociedad civil. Es en síntesis, señaló el Sr. Annan en su mensaje, el rumbo aceptado para seguir avanzando. En su mensaje, el Sr. Annan puntualizó que sigue plenamente comprometido con las gestiones encaminadas a lograr una solución completa, justa y duradera de la cuestión de Palestina sobre la base de las resoluciones 242, 338, 1397 y 1515 del Consejo de Seguridad y el principio de territorio por paz. Y concluyó que con la asistencia de la comunidad internacional se puede ayudar a las partes a avanzar hacia el objetivo común de una Palestina soberana contigua y democrática que conviva con Israel en paz y con seguridad.

PAUL BADJI, Presidente del Comité para el Ejercicio de los Derechos Inalienables del Pueblo Palestino, dijo que la presencia de representantes de gobiernos, de oficinas de las Naciones Unidas, de organizaciones de la sociedad civil y de medios de información en Caracas, demuestra el apoyo que sigue teniendo el pueblo palestino en América Latina. Y agregó que esta presencia puede dar un impulso decisivo a una solución justa by pacífica para la cuestión de Palestina. El Sr. Badji pidió al Representante de Palestina, el Sr. Ryjad Mansour, comunique al Sr. Abu Abbas, Presidente de la Autoridad Palestina, la solidaridad y respeto del Comité en estos difíciles momentos para su pueblo que busca construir un estado independiente y afianzar la paz en la región. El Sr. Badji afirmó que el Comité hace un llamamiento urgente a la comunidad mundial para que ayuden a las partes a salir del pantano de violencia y desconfianza en que están sumidas volviendo a un diálogo político sensato con miras a alcanzar finalmente el objetivo de una solución completa justa y duradera de la cuestión Palestina. El Sr. Badji señaló que las oficinas y organismos de las Naciones Unidas, entre ellos, la Oficina de Coordinación de

Asuntos Humanitarios (OCHA), el Programa Mundial de Alimentos (PMA), el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), participan plenamente en el trabajo de desarrollo y humanitario. Asimismo, afirmó el Sr. Badji, el Coordinador Especial de las Naciones Unidas para el Proceso de Paz de Oriente Medio, el Sr. Alvaro de Soto, sigue promoviendo un diálogo sobre asuntos políticos y de seguridad y de cooperación sobre cuestiones humanitarias y económicas, entre las partes del conflicto, los demás miembros del Cuarteto y los donantes.

El Sr. Badji afirmó que el conflicto entre Israel y Palestina no tendrá soluciones definitivas sin la consecución por el pueblo palestino de sus derechos inalienables definidos por la Asamblea General en 1974 como el derecho a la libre determinación sin injerencia externa, el derecho a la independencia y soberanía nacional, el derecho a regresar a sus hogares y sus bienes, de los cuales habían sido desplazados y desarraigados. El Cuarteto y la comunidad internacional dijo el Sr. Badji, llevan adelante el proceso político. Existen obstáculos y frustraciones pero hay acontecimientos alentadores, afirmó Badji: los palestinos han celebrado elecciones municipales y está resueltos a llevar adelante elecciones parlamentarias en enero de 2006 y los esfuerzos de fortalecer las instituciones palestinas continúan. No obstante, puntualizó el Sr. Badji, para que la recuperación económica y la reforma palestinas tengan éxito es indispensable la asistencia continua de los donantes internacionales. El Sr. Badji remarcó que el conflicto entre Israel y Palestina está en la base de la tensión en el Oriente Medio y dijo que espera que la comunidad internacional aumente sus esfuerzos para cumplir con la Hoja de Ruta. Y finalmente agradeció la hospitalidad y el apoyo brindados por el Ministerio de Relaciones Exteriores de Venezuela y la Misión Permanente de Venezuela ante las Naciones Unidas, sin los cuales esta reunión en Caracas no hubiera sido posible.

RIYAD MANSOUR, Observador Permanente de Palestina para las Naciones Unidas Representante de Palestina, dijo que la reunión en Caracas es muy importante para la Autoridad Palestina porque representa la continuación del compromiso de las Naciones Unidas por una solución definitiva de la cuestión de Palestina y porque constituye un esfuerzo conjunto de distintos componentes. El Sr. Mansour afirmó que es crucial hacer toda la presión necesaria ante las partes del conflicto, en especial sobre la parte israelí, que rehúsa cumplir lo dispuesto en la Carta de las Naciones Unidas y en docenas de resoluciones del Consejo de Seguridad y la Asamblea General sobre esta cuestión. El Sr. Mansour dijo que esta conferencia de Caracas bajo los auspicios del Comité de Derechos Inalienables del Pueblo Palestino -así como tras similares que se celebran en otros continentes bajo auspicios de las Naciones Unidas- son muy relevantes como un esfuerzo adicional para lograr una solución justa y duradera a la cuestión de Palestina, que ya ha durado demasiado tiempo y que ha ocasionado un inmenso sufrimiento al pueblo palestino. El Sr. Mansour dijo que es hora de que los palestinos tengan su estado independiente y se ponga fin a este continuo debate y agregó que estas reuniones de Naciones Unidas -seminarios, conferencias, etc- no interesan en sí mismas, sino en cuanto promueven una solución justa y definitiva a la cuestión de la ocupación militar y opresiva de los territorios palestinos. El Sr. Mansour dijo que el desmantelamiento de asentamientos en Gaza y la Ribera Occidental fue positivo, pero remarcó que se trata de una medida unilateral de Israel, que ha dejado muchos asuntos sin resolver, entre ellos, la remoción definitiva de la estructura física de los asentamientos dejados -que incluye la presencia de desechos peligrosos-, el acuerdo para el cruce de Rafah que no se ha cumplido debidamente por parte de Israel y que suspendió de

manera unilateral la conexión entre Gaza y la Ribera Occidental y las cuestiones del puerto marítimo y los aeropuertos. El Sr. Mansour dijo que gracias a Israel la situación es la misma que en septiembre del 2000 y que se siguen en la primera fase de los acuerdos por los asuntos irresueltos en Gaza. El Sr. Mansour destacó que siguen alentando a los donantes para promover la reconstrucción de Gaza, pero que estos no se resuelven a profundizar las donaciones porque los problemas no se reuselven. El Sr. Mansour dijo que la construcción del muro es el tema más importante actualmente y ratificó que el Cuarteto debe detener a Israel, ya que el muro separará a la Ribera Occidental en dos partes y dificultará para siempre la solución definitiva del conflicto ya que no se podrá construir un Estado Palestino contiguo, creando centros aislados de población palestina semejantes al apartheid horripilante de Sudáfrica. El Sr. Mansour señaló que Israel se inmiscuye en las elecciones palestinas deteniendo candidatos y haciendo observaciones sobre las fuerzas políticas palestinas y puntualizó que se trata de elecciones libres y democráticas sin injerencia de nadie. Y agregó que la intervención de Israel sólo ayuda a los sectores extremistas de Palestina dándoles votos adicionales. El Sr. Mansour dijo que espera que las elecciones de Israel en marzo de 2006 aporten a las autoridades electas un mandato similar que apoye la opción de una paz negociada con los palestinos, ya que estamos ante una oportunidad histórica que no se debe desaprovechar.

A continuación, las exposiciones de los representantes de los gobiernos.

El Representante de Siria dijo que los esfuerzos de información realizados por la Secretaría General, el Comité sobre los Derechos Inalienables del Pueblo Palestino y la División sobre los Derechos Palestinos, permitirán clarificar y lograr mayor apoyo para la cuestión de los derechos inalienables del pueblo palestino, en nombre de la justicia y el derecho. Siria, agregó, apoyó y apoya la plena implementación de las resoluciones de la ONU y los sistemas legales y legítimos internacionales como han sido establecidos por la Carta de las Naciones Unidas. Por esta razón, concluyó, Siria exige una solución completa, justa y duradera para la cuestión del Oriente Medio que debe eliminar para siempre las tensiones en esta región.

El representante de Cuba ratificó el apoyo de su país a la causa del pueblo palestino, apoyo que ha sido una constante histórica de Cuba, dijo. Y destacó que las reivindicaciones mantenidas por el pueblo palestino son la única vía para establecer una solución justa y duradera en el Oriente Medio. Es necesario movilizar a la opinión pública internacional para lograr estos cometidos, puntualizó, y esta reunión en Caracas es un grano de arena más en este alto empeño. Cuba cree que la autodeterminación de los pueblos y el respeto y la realización de los derechos inalienables del pueblo palestino son la clave para lograr la paz en el Oriente Medio.

El Representante de Senegal afirmó que el acuerdo firmado el 15 de noviembre de 2005 entre Israel y la Autoridad Palestina ha conducido por primera vez a la recuperación de territorios palestinos. Y agregó que su país urge a Israel a mantener esta tendencia mediante el inicio de medidas similares en todo el territorio palestino ocupado, incluido Jerusalén. Es importante, destacó, que todas las partes sean alentadas a seguir negociaciones para incrementar la confianza y prevenir la violencia y la muerte de civiles inocentes. Por ello, puntualizó el representante de Senegal, alentamos a las partes a mantener un cese del fuego que es útil para establecer una atmósfera de diálogo. Y agregó que Senegal urge a los Estados Miembros de las Naciones Unidas, a la comunidad internacional y a nuestros socios en la sociedad civil, a

permanecer comprometidos con la implementación de una solución negociada y pacífica para este conflicto.

El Representante de Indonesia dijo que la situación humanitaria y la vida económica en los territorios palestinos sigue deteriorándose y que la violación de los derechos humanos de sus habitantes se ha convertido en una rutina. Destacó que los palestinos han sufrido desde el inicio de la Intifada cerca de 15 mil millones de dólares y agregó que esta gravísima situación económica es resultado de las medidas de Israel tales como bloqueos, castigos colectivos y la destrucción de infraestructura y la propiedad pública y privada. Para peor, agregó el representante de Indonesia, a pesar de la opinión contraria de la Corte Internacional de Justicia - que denunció la ilegalidad de la construcción del muro de separación- el gobierno de Israel ha acelerado la construcción de nuevas secciones alrededor de la ocupada ciudad de Al Quds y sigue expandiendo sus asentamientos en otras partes de la Ribera Occidental. Creemos que la paz sólo es posible, concluyó, si la ocupación ilegal por Israel que comenzó en 1976 termina, como fue establecido por relevantes resoluciones de las Naciones Unidas.

El Representante de Guyana dijo que la reunión de Caracas es relevante porque se celebra en un país que es parte de la comunidad del Caribe, el CARICOM, que siempre apoyó la causa del pueblo palestino y la creación de un Estado palestino según fronteras de 1967. Puntualizó que una paz duradera no se alcanzará con confrontación y represalias y señaló que se debe respetar el derecho internacional. Guyana, dijo, apoya al pueblo palestino, incluso su derecho a retornar a sus hogares y a vivir de manera pacífica como un Estado independiente. Guyana, destacó, apoya plenamente un acuerdo con la participación de fuerzas internacionales para supervisar los distintos temas involucrados. Y concluyó señalando que las Naciones Unidas tienen un rol cada vez más importante en la ayuda humanitaria a los palestinos, principalmente el organismo de socorro de Naciones Unidas que proporciona servicios sociales básicos y cuya tarea debe ser apoyada con mayor cantidad de fondos.

El Comité para el Ejercicio de los Derechos Inalienables del Pueblo Palestino fue establecido por la Asamblea General de la ONU en 1975 (Res. 3376 (XXX)) con la tarea de recomendar un programa destinado a permitir al pueblo palestino ejercer sus derechos inalienables, reconocidos por la Asamblea en su resolución 3236 (XXIX) del 22/11/1974. El Comité afirmó que la cuestión de Palestina era “el núcleo del problema del Oriente Medio” y que no podía preverse ninguna solución que no tuviera plenamente en cuenta las legítimas aspiraciones del pueblo palestino. Además ha insistido en que una solución amplia, justa y duradera de la cuestión de Palestina, núcleo del conflicto árabe-israelí, debe basarse en las resoluciones pertinentes de las Naciones Unidas y en los siguientes principios fundamentales: la retirada de Israel del territorio palestino ocupado desde 1967, incluida Jerusalén, y de los demás territorios árabes ocupados; el respeto del derecho de todos los Estados de la región a vivir en paz dentro de fronteras seguras y reconocidas internacionalmente; y el reconocimiento y ejercicio de los derechos inalienables del pueblo palestino y, en primer lugar, el derecho a la libre determinación. La Asamblea General ha renovado cada año el mandato de éste y le ha pedido que redoble sus esfuerzos para alcanzar sus objetivos.
